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Las actividades de la Jornada que otorgan a personas e insti-
Vicentino Martiana, en Las tuciones dedicadas al estudio y 
Tunas llegan esta vez de mane- difusión del legado del Apóstol. 
ra virtual. Por eso, desde hace Y también continuarán difun-
varios días, las redes sociales diendo los trabajos de quienes 
reflejan el sentir de los tuneros se han aventurado al concurso 
en torno a las figuras de José virtual de fotografía La tacita de 
Martí y del mayor general Vicen- oro.
te García González.  Los agasajos, que alcanzarán 

Lo mismo carteles, que el a los colectivos estudiantiles de 
anuncio de actividades o imáge- las diferentes enseñanzas en 
nes de antaño, todo lo posible medio de estrictas medidas de 
para recordar la estirpe de estos seguridad contra la Covid-19, 
hombres legendarios. Los inte- están dedicados, además, al 
grantes del Movimiento Juvenil aniversario 70 de la biblioteca 
Martiano entregarán durante provincial José Martí, meritoria 
estas fechas el Premio Joven institución de la cultura por 
Patria, máximo reconocimiento estos lares.

la actividad agropecuaria, Valdés la provincia, presentó los resulta-
Mesa reflexionó sobre lo que dos generales del sector agrope-
representa la independencia ali- cuario hasta el cierre de diciembre Un llamado a incrementar la pro-
mentaria ante el recrudecimiento y las proyecciones para el 2021, ducción de alimentos y elevar los 
del bloqueo y en medio de la crisis cuando se pretende incrementar resultados de la actual zafra azu-
generada por el coronavirus las áreas sembradas de yuca, plá-carera hizo en esta provincia el 
SARS-CoV-2. tano, boniato y otros cultivos.vicepresidente cubano, Salvador 

Por ello -acotó- cada territorio Por su parte, Rafael Pantaleón Valdés Mesa, quien presidió la 
debe diseñar su estrategia de Quevedo, director general de la reunión de análisis del Programa 
desarrollo y garantizar la comida Empresa Azucarera, informó que de Autoabastecimiento Municipal.
de  la  población,  no  solo  la  de el territorio presenta atrasos en la El también miembro del Buró 
los residentes en los alrededo- actual zafra por la arrancada tar-Político del Comité Central del Par-
res,  sino  aportar  a  la  provincia día de los tres centrales, la hume-tido Comunista de Cuba evaluó lo 
y  al  país;  pues  varios  renglo- dad en los campos y la caña deja-que se ha hecho en el territorio 
nes se distribuyen según el da de moler, además de algunas tunero para garantizar las 30 libras 
balance nacional, como arroz, per cápita de granos, viandas, hor- dificultades subjetivas como indis-
frijol y carne.talizas y frutas, así como los cinco ciplinas y falta de organización.

Insistió en que se debe avanzar kilogramos de proteína animal que A propósito, el vicepresidente 
en el procesamiento de diversos establece ese plan de soberanía cubano resaltó la necesidad de surtidos mediante industrias y alimentaria y nutricional. cumplir el plan de producción de minindustrias, incluyendo las arte-Hasta el momento ese propósi- azúcar -el más alto del país- y en sanales, y potenciar las casas rús-to no se ha logrado por una serie ese sentido convocó a prestar ticas para la producción de hortali-de razones objetivas y subjetivas, atención a la agricultura cañera zas durante los meses de julio, como los bajos rendimientos de para solucionar las deficiencias agosto y septiembre.los cultivos debido a la falta de fer- actuales, a la vez que exhortó a Además, destacó que en este tilizantes y combustibles, la prevenir paralizaciones en los complejo escenario resultan deci-sequía, el desvío de productos, la 

ingenios, en los que ya se ha sivos el control y la planificación desmotivación y otras causas. No 
logrado estabilidad.de todos los procesos de los culti-obstante, en el mes de diciembre 

Junto a Valdés Mesa estuvieron vos varios y la ganadería, así se comercializó un promedio de 
como los vínculos con la actividad presentes el primer secretario del 24,8 libras por habitante.
científica, con el fin de desafiar los Partido en Las Tunas, Manuel En el encuentro con los secreta-
problemas y las adversidades cli- Pérez Gallego, el vice primer rios del Partido de los ocho muni-
matológicas. ministro de la Agricultura, Ydael cipios, presidentes de las asam-

Pérez Brito, y el gobernador bleas municipales del Poder Popu- Yoel Martínez Vargas, delegado 
Jaime Chiang Vega.lar, intendentes y responsables de del Ministerio de la Agricultura en 

Evalúan el Programa de 
Autoabastecimiento Municipal

Homenajes virtuales
este enero

Más control y
prevención
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Por Yenima Díaz Velázquez

Por Esther De la Cruz Castillejo
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Llévanos en tu móvilLlévanos en tu móvil
Semana del 22 al 28 de enero

Por Yda Lidia Fernández O´ Farrill Ü 24/1977. Muere el combatiente inter- Ü 27/1939: Fundación de la CTC.
nacionalista  Osvaldo Figueredo Téllez.

Ü 27/1959: Muere en un accidente el coman-
Ü 22/1948: Asesinan al Líder azucarero Ü 25/1931: Natalicio del revolucionario dante Francisco (Paco) Cabrera Pupo.Jesús Menéndez Larrondo. Pablo Nápoles Miranda.

Ü 28/1853: Natalicio del Héroe Nacional José Ü 23/1833: Nace en Las Tunas el mayor Ü 26/1872: Combaten fuerzas de Vicente 
Martí.general Vicente García González. García en La Juanita, Manatí.
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El fomento del cultivo del arroz en dos 
hectáreas para sustituir importaciones y 
contribuir al autoabastecimiento territo-
rial es el propósito del colectivo de la uni-
dad básica de producción cooperativa 
(UBPC) Guabineyón 4, del municipio de 
Puerto Padre.

En esa área prevén cosechar alrede-
dor de 50 quintales del grano apto para 
el consumo, y a partir del resultado pro-
ductivo extender las siembras, que por 
primera vez desarrollan en la entidad.

Welmis Mustelier Arévalo, encargado 
de la actividad arrocera allí, asegura que 
la utilización de materia orgánica y 
medios biológicos, creados en la propia 
UBPC, garantizan la vitalidad del cultivo, lo pecuario exhibe resultados notables para el territorio y diversifican sus faenas así como el combate a las plagas, ante en la reproducción de ganado ovino, en pos de elevar la productividad y la la carencia de fertilizantes e insecticidas. conejos, cerdos y otras especies con eficiencia, destaca en su renglón princi-

Asimismo, mantienen desde el segun- destino al autoabastecimiento colectivo pal la caña de azúcar, con un rendimien-do semestre del calendario anterior el y territorial. to de 52 toneladas por hectárea, entre cultivo de ajonjolí, que promedia 20 litros Proenza García precisó que ante la los mejores índices del municipio.de aceite por quintal y del cual obtuvie- necesidad de exportar y reducir importa-
Unas 32 mil toneladas, de excelente ron una producción total de 400 litros. ciones para la adquisición de divisa y, 

calidad, tienen listas para entregar al “Parte de esa cantidad la vendimos en con ello, equipos de alta tecnología e 
la feria de fin de año y a los trabajadores, central Antonio Guiteras en la presente insumos, se acondicionan áreas para la 
mientras otra porción la empleamos en zafra, y aspiran ratificarse como Van-crianza de búfalos.
el comedor de la Unidad”, dijo el ingenie- guardia Nacional, condición que osten-En estos momentos las 36 hectáreas ro Arturo Proenza García, presidente de tan por tres años consecutivos.de cultivos varios se encuentran cubier-este enclave y quien confirmó que se tas de tomate, quimbombó, plátano vian- Mayor compromiso con la contienda trata de un aceite con excelente calidad. da y frijol colorado, este último entre los azucarera y la producción de alimentos En la ampliación de otros renglones que próximamente se cosecharán. para el pueblo motiva al colectivo de productivos introducen la cría de alevi-

esta cooperativa, ejemplo del buen Aunque los trabajadores se encuen-nes en el embalse propio, y crean condi-
hacer en el norte tunero.tran inmersos en garantizar alimentos ciones para la crianza de aves. El módu-

diabético y estuvo reportado de crítico, 
por suerte ya está bien. Aún tengo la sen-

La inesperada llamada le borró ipso sación de que sonará el celular y me 
facto la alegría en el rostro. Sentado darán una mala noticia”.
sobre su regazo estaba el sobrino, de 3 En medio de esa difícil situación 
años de edad, riendo a carcajadas de encontró el apoyo de médicos, enferme-
tantas cosquillas. Pero aquel timbre dejó ras y del personal de servicio. No reco-
en pausa la diversión y también los noció la fisonomía de aquellos “enmas-
besos y abrazos, esos que en la distan- carados”, mas sí la profesionalidad y la 
cia, de solo imaginarlos, sanan el alma. entrega absoluta. Y tampoco olvida la 

Había llegado hacía pocos minutos al voz amorosa de la encargada de llevar-
lugar, después de muchos meses año- les la alimentación. “Agradezco la profe-
rando el reencuentro, y la noticia de que sionalidad, el empeño y el cariño de quie-
era positivo a la Covid-19 lo dejaba para- nes me asistieron”.
lizado. Miró la carita inocente del peque- Ü  Ü  Ü

Finalmente, llegó la confirmación de ño y deseó, literalmente, desaparecer. 
Este joven, de poco más de 30 años, varios de sus familiares, incluso, de algu-Le sobrevino entonces, un duro arrepen-

accedió a narrar su experiencia desde el nos con los que nunca tuvo una relación timiento por ceder al pedido de su her-
anonimato porque -asegura- “lo principal directa, entonces sí el mundo se le vino mana e ir a verlos antes de regresar al 
es que no repitan mi historia, que pudie-cuesta abajo. “Tuve ataques de pánico, país donde ahora reside. Su primer PCR 
ra ser la de tantos viajeros.no lograba conciliar el sueño y apenas resultó negativo y la demora del diag-

podía tomar agua. “La gente no tiene percepción de ries-nóstico del segundo significó para él casi 
“Allí había personas residentes en dife- go y reconozco que yo tampoco la tuve; una certeza.

rentes países y algunos mayores de 60 ese error me costó mucho sufrimiento. Y ese instante fue tan solo el inicio de 
años. Yo estaba destrozado, pero no Me confié del resultado del primer PCR y lo que define como la peor pesadilla de 
dejé de darles ánimo. Te percatas de aunque no hice fiestas todo este dolor su vida. Me cuenta que volvió de inme-
que no importa cuánto poseas; éramos pudo evitarse; es indescriptible lo que diato a la casa y allí lo esperaba el perso-
simples seres humanos expuestos a un uno siente cuando pone en peligro a nal sanitario y la ambulancia que lo tras-
virus con el gran temor de haber conta- quien ama.ladaría a la provincia de Holguín. “En 
giado a los nuestros”. “A esa hora no pocos te rechazan y ese momento no pensaba en mí, sino en 

Poco después, trasladaron a su abue- hasta juzgan, los mismos que andan sin la familia, especialmente en mi abuela”, 
la, su tía y su mamá hacia el mismo hos- nasobuco por las calles o no cumplen dice tras un breve, pero hondo suspiro.
pital, justo frente a su cubículo. Aunque con las medidas higiénicas; sin advertir En la pequeña sala del hospital sintió 
separados se sabían muy unidos y com- que el riesgo está en cualquier parte. algo más que el fuerte olor a desinfec-
partían mensajes esperanzadores. Me Creo que lo más importante es que tante o las reacciones a los medicamen-
cuenta que les pedía que mostraran sus todos asumamos con responsabilidad tos. Allí, a solas con su conciencia, el mie-
manos a través de la ventana; y esa nuestro pedacito, porque esta enferme-do, la desesperación y la angustia se le 
señal era un verdadero bálsamo. dad no es cosa de juego”. Es el consejo colaron en la piel. Los pensamientos se 

de alguien que sufrió la Covid-19 en “Mi abuela, que es la de más edad, no juntaban muy deprisa; mientras espera-
carne propia y aún no se recupera de las tuvo complicaciones, ni siquiera sínto-ba con impaciencia el diagnóstico de sus 
secuelas psicológicas. mas. No ocurrió así con mi tío que es contactos.

“La peor pesadilla de mi vida” 

Fomentan producción de arroz para
autoconsumo en Puerto Padre

Por Misleydis González Ávila

Texto y foto: Karina Zayas Rodríguez

APUESTAN EN “AMANCIO” POR MEJORAR 
FONDO HABITACIONAL

Aunque el 2020 fue un año marcado por las 
limitaciones en cuanto a la disponibilidad de 
materiales para la construcción, el programa de 
la vivienda en el municipio de Amancio cerró el 
calendario con resultados satisfactorios.

Por la vía estatal se planificaron terminar 36 
casas y se culminaron 44, mientras que por 
esfuerzo propio se proyectaron 67 para un total 
de 105 viviendas concluidas. La política de sub-
sidios fue la más afectada, pues solo se lograron 
24 de los 53 aprobados.

Sobre los propósitos para el 2021, Luis Felipe 
García Peña, director municipal de Vivienda, 
explicó que el plan total asciende a 146 hogares. 
De ellos 32 son terminaciones, 45 subsidiados y 
69 por esfuerzo propio. Dijo  que  durante  los  
próximos 11 meses deben erradicarse 110 pisos 
de tierra y rehabilitarse dos edificios multifami-
liares, que en estos momentos presentan la 
situación más compleja.

El 42 por ciento del fondo habitacional de la 
localidad se evalúa de malo, por lo que resulta 
imprescindible la unión de todos los factores 
para avanzar con resultados satisfactorios. 

                                (Danay Naranjo Viñales)

JOBABO: INICIAN LABORES EN NUEVO 
POLO PRODUCTIVO 

Con la roturación de unas siete hectáreas  
comenzaron las labores para la apertura de un 
nuevo polo viandero en la zona de Macagua, donde 
se pretende completar 100 para la siembra de culti-
vos varios antes de cerrar febrero y equilibrar la pro-
ducción destinada al consumo local.

La necesidad de agilizar las faenas y explotar esa 
zona agrícola con potencialidades para el riego 
viene a la par de una carrera de supervivencia 
empresarial; en la que la principal entidad estatal 
agrícola jobabense tiene que ampliar las produccio-
nes a fin de cubrir su sostenibilidad financiera. Al 
mismo tiempo es estratégico ir acercando las zonas 
de cultivo a la cabecera municipal.

Este nuevo polo productivo estará situado entre 
Macagua 7 y Macagua 8, un espacio antes dedica-
do a la caña y que en los últimos años ha sido poco 
explotado. Por ello, conserva buenos suelos, ade-
más de estar cercano a dos micropresas que con 
una reparación sencilla pueden servir para irrigar  
los labradíos.

                             (Yaidel M. Rodríguez Castro)
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Por Ramiro Segura García

A cargo de Graciela Guerrero Garay
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Con residencia en Calle 3 # 40, reparto El Triángulo, municipio de Colom-
bia, nos escribe Ramón Ramos, para sugerir en nombre de sus coterrá-
neos, la posible apertura de “un nuevo punto de venta de gas licuado en la 
antigua Planta de Hielo en El Triángulo, una instalación con una buena 
estructura y espacio amplio, y con pocos recursos se puede rescatar”. 

Su reclamo lo argumenta con el hecho de que existe un solo sitio para 
prestar tan necesario servicio a la familia, lo que dificulta y encarece la com-
pra y traslado de la balita hacia los diversos lugares del pueblo, sobre el 
que refiere es largo y estrecho y los clientes tienen que alquilar hasta tres 
coches para llegar a sus destinos.

La misiva de Ramos destaca, además, que “en el depósito de 'Colombia' 
solo hay un compañero facturando y eso demora la venta. ¿Por qué no 
ponen dos? Así la población no estaría hasta 10 horas allí y podrían rein-
corporarse a su trabajo o a sus quehaceres. El pueblo agradecería se valo-
ren estas sugerencias”, señala.

EN ESPERA DE ATENCIÓN 
Ángel Velázquez Mariño vive en Arroyo El Muerto, municipio de Majiba-

coa. Desde allí envía su misiva a esta sección, con el objetivo de que se le 
preste atención a la solicitud de apoyo para arreglar su vivienda. 

“Resulta que vivo solo, tengo una edad avanzada y las condiciones de mi 
casa son pésimas. Está cercana a la carpintería y es sumamente pequeña. 
Las paredes son de recortería de tablas, el techo (parte de fibro y parte de 
teja negra) se filtra y solo cuento para mis necesidades con una letrina 
fuera del hogar, en muy mal estado. Por esas razones solicito algún tipo de 
ayuda”, relata Velázquez.

En uno de los párrafos indica que “tres veces en los últimos años se ha 
entregado mi carta al Gobierno del municipio de Majibacoa, y aún mi pro-
blema no encuentra solución”. Acto seguido enumera varios e importantes 
reconocimientos, medallas y servicios prestados como combatiente de las 
Fuerzas Armadas Revolucionarias (FAR) y por haber cumplido misiones 
internacionalistas y en la frontera, entre otros aportes dentro de las filas de 
la UJC y el Partido, hasta su jubilación como chofer del Ministerio de Edu-
cación.

Finalmente concluye: “Todo lo que he hecho lo he sentido de corazón, 
incluso estar dispuesto a arriesgar la vida por la libertad de un país herma-
no. Solo me gustaría pasar mi vejez un poco más digna y confortable”.

MALA CALIDAD EN LA CONSTRUCCIÓN POR SUBSIDIOS
Jorge Luis Méndez Rodríguez, de la carretera de Puerto Padre Km 10, 

Becerra, municipio de Las Tunas, aboga en su misiva porque los subsidios 
asignados para construir viviendas se otorguen completos y con calidad.

El lector cuenta que el entregado a su suegro Iraldo Oquendo Rivero (re-
cientemente fallecido) ascendió a 90 mil pesos, pero “a la casa le faltaron 
persianas. Tuvimos que comprar celosías y chirres (todo bien caro), para 
colmo le dieron dos puertas de cartón sin marcos y hubo que comprar una 
de metal, en cuatro mil pesos.

“Me pregunto, a dónde van a parar las puertas que se hacen a diario en 
Metunas y otros organismos dentro de la misma rama. Por qué se produce 
sin calidad, si el Estado posee toda la materia prima. En este proceso die-
ron solamente 110 sacos de cemento, y para la culminación asignaron del 
tipo Pz-25”, explica Méndez Rodríguez, quien insiste en la necesidad de 
que este programa cumpla con sus objetivos. 

las mejorías en el balance trazar las pautas para los desti-ACE años que múltiples 
monetario y los aportes per cápi- nos de la nación, con la contri-familias en Las Tunas tie-

nen como práctica la pla- ta para que todo fluya con bución de todos y para el bien 
nificación de sus finanzas para mayor cooperación. de todos. 
aprovechar las opciones vera- Cada vez más las opiniones Ni en tan complejas realida-
niegas durante las vacaciones descubren la ingeniosidad de des se abandona la concep-
masivas de estudiantes y traba- los cubanos ante los grandes ción de la Revolución de que 
jadores a mediados de cada retos. No obstante, subrayan nadie quedará desamparado, 
calendario, y las festividades los malabares, sin distingo en bajo el principio de igualdad de 
por el Primero de Enero. las sumas de dinero que llegan posibilidades y de justicia 

a cada morada, pues todas Quienes tienen esta costum- social, aunque en ocasiones 
deben destacarse en el manejo bre están en condiciones más algunos no lo comprendan 
de los gastos.favorables para asumir las cabalmente o traten de desvir-

imprescindibles planificaciones Con agrado se percibe la posi- tuarla.
con los actuales cambios eco- tiva reacción de quienes ahora Suficientes advertencias de nómicos del país. buscan empleo; los mismos la dirección del país no basta-

que durante años han vivido Al ritmo de los apuros inicia- ron en la preparación de la ciu-
“recostados” a los demás o de dos en enero pueden escuchar- dadanía para asumir las inédi-
“inventos”, en ocasiones al mar-se diversas fórmulas puestas tas transformaciones económi-gen de la ley, sin sustanciales en acción en los núcleos fami- cas. Por lo general la sorpresa compromisos con sus núcleos liares, con la intención de alar- rondó y unos cuantos tuvieron familiares. Tan necesario apre-gar las entradas y que no que- que apresurar sus pasos para tón económico podrá ayudar a den vacíos los bolsillos a finales ponerse a tono con la situación. sumar las fuerzas imprescindi-de mes.

Aquellos que asimilaron men-bles para el progresivo creci-Muchos se regodean con sus 
tal y operativamente los alcan-miento de las riquezas.piruetas. Entre ellas las relacio-
ces del proceso sacaron venta-Enero va dejando las huellas nadas con la unión de determi-
jas en la aplicación de sus del primer choque de los distin-nadas cuantías por miembro o 
estrategias con el objetivo de tos actores sociales con la la decisión de dividirse los gas-
someterse a lo nuevo, con tre-Tarea Ordenamiento, que tos de las actividades más apre-
menda incidencia en el funcio-busca vías para mejorar de miantes. Todo, a punta de lápiz, 
namiento hogareño. manera global y particular, sin va reflejando el rumbo por 

renunciar a los principios funda- De cualquier manera, unos y seguir con el interés de no tener 
cionales de la Revolución. sorpresas en la adquisición de otros deben afrontar los desa-

los recursos más urgentes. A fíos planteados para salir ade-En medio del ajetreo cotidia-
eso se suma la estrecha coordi- lante en la construcción del no, la familia refuerza su papel 
nación para usar los equipos de como célula fundamental de la socialismo próspero y sosteni-
cocción y electrodomésticos a ble que la mayoría desea, a sociedad. Hay una mejor com-
fin de evitar excesos en el con- prensión de que el Estado no pesar de la crisis sanitaria gene-
sumo energético.   puede hacerse cargo de todas rada por la Covid-19 y el recru-

las problemáticas sociales, Varios ciudadanos acogidos a decimiento del bloqueo de Esta-
pues su principal misión está en dos Unidos contra Cuba. tales procedimientos cuentan 

Texto y foto: Reynaldo López Peña

No pocos habitantes de esta ciudad expresan alarma al ver 
transitar ciclomotores, principalmente eléctricos, por el Bulevar 
de la calle Francisco Varona. En algunos casos los han visto a 
altas velocidades, con el consiguiente riesgo para los peatones. 
Hacemos un llamado a quienes por necesidad deben usar esta 
vía de paseo, con estos medios de transporte, los lleven empuja-
dos de la mano. 

Rápidos y furiosos en el Bulevar

Mayor orden en la
planificación familiar

H

Por Juan Soto Cutiño

materia prima que entre a sus N EL actual panorama tu- De igual manera hay que exi-
gir porque las máquinas “duer-basculadores, de la misma nero no hay nada más pare-
man” con el mantenimiento manera que muestran una sus-cido que el comienzo 
dado, por cuanto esa pudiera tancial mejoría en lo que respec-incierto de temporada que tuvie-
ser una de las causas del ta a la eficiencia industrial.ron el equipo de béisbol y la 
comienzo tardío de las opera-zafra azucarera. Sin embargo, Por consiguiente, es en la ciones en la mañana.los Leñadores, tras varias derro- cosecha y transportación de la 

Resulta inconcebible que en tas que los alejaron de la zona caña, en los cuales persisten los 
las circunstancias actuales de de clasificación y mantuvieron obstáculos que impiden un 
desabastecimiento a los centra-en vilo a su afición, nunca se mejor desenvolvimiento de la 
les existan pelotones que den amilanaron ni se dieron por ven- campaña. Y no es solo por el 
por concluida la jornada sin cidos. Todo lo contrario, impu- déficit de algunos recursos com-
haber cumplido la tarea, o por lo prometidos, sino, además, por sieron su voluntad y poco a 
menos acercarse lo más posible poco fueron corrigiendo defi- la falta de organización, discipli-
a la meta.na, cohesión y exigencia que ciencias y escalando posiciones 

Cuando eso ocurre, sin causa subsisten en algunos pelotones hasta lograr el objetivo propues-
que lo justifique, es porque la de combinadas y unidades pro-to: clasificar para la siguiente 
Administración y el Sindicato allí ductoras. No se aprovecha la fase del campeonato nacional.
no están ejerciendo bien su res-jornada laboral, ni el potencial Es lo que hasta ahora marca 
ponsabilidad y porque hace falta productivo de los equipos.la diferencia entre uno y otro 
que la militancia del Partido y de Basta ya de apelar a los recur-frente de batalla, y lo que hace la UJC eleven su papel de van-sos que faltan para justificar los que muchos tuneros se pregun- guardia. Despójese la cosecha incumplimientos de la tarea de ten si los que defienden la zafra de esos males subjetivos y se corte, alza y transportación de la en el Balcón de Oriente podrían verá cuántas toneladas de caña caña. Es menester, por tanto, imitar a los Leñadores y sacar a más logran cortar, alzar y trans-que los análisis diarios se con-la contienda del atolladero en portar con los mismos equipos centren en lo que se pudo hacer que se encuentra. que se tienen en las manos.y no se hizo. En tal sentido Esperemos que así suceda, Lo cierto es que la zafra ha resulta conveniente medir la pero vale precisar que la misión llegado a un punto tal, en el que tarea del pelotón o de la unidad 

de los azucareros no es cosa de el imperativo de moler por enci-por los equipos aptos para tra-
juego y sí de mucha responsabi- ma del 52 por ciento, que actual-bajar.
lidad, debido a la gran connota- mente reporta la provincia, no Si hoy, por ejemplo, solo hay ción que para la economía resiste excusa alguna, en virtud disponible una combinada, representa contar con las 152 de no comprender el cumpli-entonces la meta del colectivo mil toneladas del dulce que miento del plan de azúcar, retra-para la jornada consiste en debe producir Las Tunas en sado ya en más de 20 mil tone-sobrepasar las toneladas de esta ocasión. ladas. Y sí, pienso que aun en caña previstas, según el tipo de 

De momento, ya los tres cen- estas circunstancias adversas, la cosechadora que se trate. 
trales en activo -Colombia, Maji- los azucareros pueden, como lo Eso se llama usar eficientemen-
bacoa y Antonio Guiteras- están hicieron los Leñadores, darle al te los medios técnicos disponi-
aptos para procesar toda la pueblo el alegrón de la victoria.bles.

E

El abasto de caña requiere 
una respuesta superior

Sugieren más puntos de venta
de gas licuado en “Colombia”
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Contener el alza de casos positivos a la 
Covid-19 para evitar una transmisión de la 
enfermedad es la prioridad de las autorida-
des de Gobierno y en particular del personal 
de Salud que, si bien ha logrado mantener a 
la provincia en la nueva normalidad continúa 
en alerta epidemiológica. Para ello se han 
tomado medidas típicas de fases epidémicas 
más severas y al mismo tiempo se asegura la 
actividad productiva y de servicios. 

OJO EN LOS FOCOS
Mientras alrededor de los casos positivos 

se extreman las pesquisas activas y la vigi-
lancia de sospechosos y contactos de los 
confirmados, cobra relevancia la labor pre-
ventiva con los hogares en los cuales se 
espera la llegada de algún viajero del exte-
rior. Hasta ahora se han identificado a más 
de 60 de estos posibles visitantes que no 
poseen las condiciones para realizar el aisla-
miento en la vivienda; información que permi-
te al sistema prepararse con anticipación.

La doctora Viviana Gutiérrez Rodríguez, 
directora provincial de Salud, explicó que se 
establecieron limitaciones a las zonas que 
han generado más de dos confirmados. Ade-
más, se clasifican como sospechosos a los 
viajeros nacionales, procedentes de territo-
rios en transmisión, que presenten síntomas, 
y se actúa según el protocolo establecido.

Bajo esas pautas en el área de Salud del 
policlínico Romárico Oro, de la Villa Azul (la 
de mayor tasa de incidencia) se mantiene 
cerrado el poblado de Boquerón. Allí, dijo 
Gutiérrez Rodríguez, se pretende intervenir 
con el Nasalferón para elevar la respuesta 
inmunológica de esta población.

Las acciones preventivas de nuevos conta-
gios con el SARS-CoV-2 en ese norteño 
municipio han implicado el cierre de varios 
centros como la sala de video de Boquerón, 
la Dirección Municipal de Estadísticas, tres 
aulas de la escuela primaria de la zona y la 
secundaria básica del Yarey de Vázquez.

Al mismo tiempo, todas las áreas de Salud 
del municipio cabecera están enfrentando 
diversos casos positivos. Los focos abarcan 
a más de mil habitantes de la ciudad capital; 
sobre ellos se aplican medidas de vigilancia 
sanitaria y la limitación de sus movimientos. 
Al respecto, el Grupo Temporal de Trabajo 
aclaró que se hacen las coordinaciones perti-
nentes que garanticen el surtido de produc-
tos de primera necesidad a esas manzanas 
citadinas. 

ENFRENTAR EL RIESGO CON 
SERENIDAD

Por el momento, la única vacuna efectiva 
en el enfrentamiento a la pandemia es el cum-
plimiento estricto de todas las orientaciones; 
y debe hacerse sin paralizar las principales 
actividades económicas ni los servicios esen-
ciales. Las autoridades del sector de Educa-
ción en Las Tunas, por ejemplo, piden con-
fianza y afirman que cada centro cumple con 
rigor extremo los protocolos sanitarios, que 
rondan las 30 medidas obligatorias y otras 
tantas que se van sumando, dadas las carac-
terísticas puntuales de la provincia. 

Justamente la aplicación rigurosa de esos 
requerimientos decretó el cierre de al menos 
25 aulas de los distintos niveles de Enseñan-
za. En ellas están matriculados estudiantes 
que son contacto de otros contactos de 
casos positivos y, aunque eso no quiere decir 
que el virus esté en las escuelas, indudable-
mente enciende las alarmas en cada familia.  
Hoy, por esta causa u otras como gripe, fie-
bre o síntomas afines permanecen aislados 
una cifra alta de alumnos y más de 200 traba-
jadores de instituciones del sector.

“Hacemos diariamente un monitoreo de los 
niños que en su casa son convivientes de 
viajeros y no solo extranjeros, porque 
muchos reciben a familiares de otros territo-
rios y sabemos que algunos de esos sitios 
tienen ahora mismo situaciones complicadas 
con la pandemia”, explicó Yolanda Palma, 
asesora de Salud Escolar en la Dirección Pro-
vincial de Educación. 

El director de Educación, Nílser Piñeda, 
tación las materias que iniciaron a mediados los turnos dedicados a la biblioteca y otros prevenciones necesarias para que el flujo refirió que unos 300 alumnos del municipio 
de esta semana por tres canales de la Televi- similares. En algunos casos, como en la de Jesús Menéndez han estado aislados por laboral prosiga, aunque uno o varios tra-
sión Nacional para otras provincias ante el Secundaria Básica, se labora con el objetivo indisciplinas que dañaron el proceso lectivo bajadores permanezcan aislados por ha-
incremento de los diagnosticados con la de adelantar los exámenes parciales, sin de un círculo infantil, un seminternado y una ber sido contacto de un caso positivo. El di-
Covid-19. comprometer el contenido por impartir y el secundaria básica. rigente  partidista  subrayó  la  rigurosidad 

rigor del aprendizaje. que debe asumirse en el cumplimiento de Igualmente, en las distintas enseñanzas se Las escuelas poseen la responsabilidad de 
han concentrado las clases en una sola Manuel Pérez Gallego, primer secretario alistar hojas de trabajo para que los estudian- las normas sanitarias acordadas; sobre 

todo, recalcó, en el uso obligatorio del na-sesión, eliminando (por alrededor de un mes) tes repasen saberes durante el confinamien- del  Partido  en  la  provincia,  insiste  en  
la asignatura de Educación Física, así como to. También deben seguir como vía de ejerci- que las administraciones deberán tomar las sobuco.

Control y prevención para evitar lo peorControl y prevención para evitar lo peor
Por István Ojeda, Esther De la Cruz y Misleydis González
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listo a las 11:00. Me toca lidiar con el CON EL COMPROMISO DE  cionarlas en arroz o sopas, y así 
MEJORAR también bajamos los precios. De carbón que hace más difícil el traba-

cualquier manera, la calidad tiene jo. Escucho a los ancianos hablar y Luis Manuel Páez, director de 
que ser una garantía y hay que con-principalmente se quejan de la poca Gastronomía del Grupo Empresa-
versar con esas personas y pre-rial de Comercio en la provincia, variedad de platos fuertes, más que 
guntarles cómo prefieren los pro-de la calidad o el precio”. comentó a este Semanario que los 
ductos, qué es lo que van a consu-SAF son prioridad para el grupo y Guillermo González, administra- mir y qué no”.se les ha explicado a los comensa-dor de la Unidad, corrobora los 

RETOS DEL FUTURO  les que el aumento de su nueva che-comentarios de Lourdes y puntuali-
PRÓXIMOquera obedeció justamente a que za que con la flexibilización de las 

se elevarían los costos de los ali- La provincia cuenta actualmente leyes ellos pueden comprar directa-
mentos. con alrededor de cuatro mil 82 bene-mente en las formas productivas, 

“Ciertamente lo que más exigen ficiarios del SAF. Su asistencia a los pero en este momento no cuentan 
es que aumente la calidad de los “mercaditos” últimamente se ha con el aumento necesario de los 
mismos, y lo hacen con toda razón. fondos para enfrentarse a los pre- comportado entre un 62 y un 64 por 
Tenemos que admitir que ahora no cios del mercado. ciento. La Gastronomía ha puesto 
disponemos de materias primas, sus metas en avalar la calidad del “De nuestra plantilla de 23 co- como puré, tomate y especias servicio, aunque aún no se ha mate-mensales solo asisten13 en el al- variadas. Nuestro principal objetivo rializado este propósito.muerzo y 11 en la comida -agregó es lograr estos abastecimientos 

Guillermo-. Hay tres bajas tempora- Para alcanzarlo deberá lograrse para seguir protegiendo la tercera 
les y seguimos conversando con con premura una imbricación entre edad.números no dan. Me parece que los los beneficiados para que acudan y las máximas autoridades, distribui- “Los alimentos destinados a ese precios no están acorde con nues- consuman lo que desean, sin pre- dores, administrativos y personal de programa son centralizados y no tras entradas. La sopa tiene cuatro siones”. cocina, de manera tal que el menú A MIRADA de Julián advierte tendrán variación. En la provincia fideos y vale más de 3.00 pesos, que consuman los “abuelos” cuente preocupación, pesar. Más de 80 En el mercadito de La Feria la se reciben alrededor de 3,8 tonela-eso es muy caro. No todos los vieji- no solo con el balance proteico, afluencia de abuelitos también se años sobre las espaldas lo ciñen das de carne al mes, 1,3 de vísce-tos tenemos las mismas condicio- sino que sea elaborado con las ha visto disminuida. Roberto Ná-ahora a pasos muy cortos, obliga- ras, más de 3,3 de pescados, y alre-nes. La chequera no cubre la totali- materias primas requeridas.poles  Ruz,  administrador  del  lu-das siestas diurnas y un bastón de dedor de seis toneladas de otras dad de las necesidades, yo también gar, aseguró que de la plantilla de madera como extensión de su Los SAF son mucho más que “co-carnes. Por supuesto, se recibe una 

me debo pelar, afeitar, arreglar mi 148  concurren  por  estos días  de brazo izquierdo. No es el único que cuantiosa cantidad de huevos por- medores baratos”. Para Julián, 
bicicleta, comprarle una goma una 60  a  80.tiene el brillo de exaltación desbor- Roberto e Israel devienen espacio que se distribuye en 21 frecuencias 
vez al año. Ya decidí que solo voy a “La trabajadora social está visitan-dando por los ojos, pero sí el prime- al mes. familiar e imprescindible. En los 
poder almorzar o comer, no las dos 26 do a los favorecidos casa a casa. ro que conversa con  y expone su momentos actuales la vitalidad de “En la conformación de los nue-cosas”, agrega el anciano. estas unidades cobra una importan-preocupación sobre el ordenamien- Muchos han referido que no les vos tables hemos previsto que entre 

REALIDADES… PUERTAS alcanza el dinero y solo pueden cia singular, así como el objetivo to económico. almuerzo y comida no excedan los 
ADENTRO venir esporádicamente. Reclaman 26.00 pesos. No significa que no se con el que fueron creadas: proteger “Yo tengo una chequera que me 

sobre todo los precios de las sopas a los segmentos de menor ingreso mantendrá la oferta de pollo frito el Las dudas de Julián y Roberto se alcanza para vivir, la verdad es que 
y los potajes, aunque nosotros día que corresponda o de carne de económico con precios razonables. multiplican en muchos hogares no hago grandes gastos, salvo el 

tables cerdo, solo se intentará balancear intentamos que los  oscilen Mantener esta premisa es también tuneros. La provincia ha experimen-café que no puede faltarme varias 
por debajo de los 18.00 pesos. Con los costos entre ambas cenas. una manera de velar porque una tado una reducción considerable de veces al día. Hace años que busco 
respecto a la calidad no tenemos buena parte de la tercera edad, “Otra variante que se ha adopta-los comensales adscritos a esta el almuerzo y la comida al “mercadi-
quejas, con los fondos existentes transcurra sin contratiempos. do es extender las carnes y confec-modalidad desde que inició enero y, to de la familia”. Muchas veces lo hemos comprado yuca, calabaza, por ende, el ordenamiento econó-que llevo en la cazuela no posee ni especias…”, ratificó Roberto.mico con el consabido proceso cam-la mínima calidad, pero antes era 

A las afueras del SAF varios lon-biario.barato y uno no echaba a verlo; 
gevos discrepan sobre este particu-ahora con un precio más alto no En el SAF El Algarrobo, envuelta 
lar. Israel Cutiño comentó que a debería ser igual. en una amalgama de humo, la coci-
veces se lleva la comida a su domi-nera Lourdes Ávila comenta sobre “He escuchado lo que dicen en la cilio para mejorarla porque de otra las limitaciones que enfrentan a la Mesa Redonda y los programas manera no consigue ingerirla.

hora de confeccionar un buen locales, y aún me preocupa qué se “En estos días ha tenido un mejor menú.va a hacer para garantizar la coc- saborcito, pero todavía le falta 
ción de los alimentos como corres- “La calidad de la comida no es la mucho... Y además es muy poca. 
ponde. Me pregunto si ya no vamos mejor. Hay pocos ingredientes, Nos dan demasiada yuca dura, que 
a recibir el pollo o la carne de cerdo incluso muchas veces nosotros trae- los viejitos sin dientes no podemos 
que nos ofertaban en algunas oca- mos de la casa algún cebollino o ajo consumir. Al principio vine a coger la 
siones porque en ese caso subiría con el fin de mejorar la sazón. comida obligado, pues entendimos 
demasiado el precio”. Ahora mismo lo único que tenemos que si no veníamos perderíamos el 

es colorante.Roberto Peña expone que su beneficio. Hace poco nos informa-
situación resulta más compleja. “Todos los días empiezo a cocinar ron que no, que en el momento que 
Muestra un papelito con sus cuen- aproximadamente a las 6:00 de la deseáramos nuestra alimentación 
tas personales y asegura que “los estaba asegurada”.mañana para que el almuerzo esté 

“Mercaditos de la familia”: tras la sazón merecida

Por Yuset Puig Pupo
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Después del primero de enero los ocho consejos de la administración municipales (CAM) de nuestra provincia han dado a conocer los precios de los diferentes 
productos y servicios, según las prerrogativas que les confiere la ley. En el caso del CAM de Las Tunas ya hizo públicas las cotizaciones minoristas aplicables a los 
trabajadores por cuenta propia que ejercen sus actividades en dicha demarcación, de los que presentamos una selección.
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Tinta 
fresca

A cargo de Juan Morales Agüero

FRASES PARA LA ETERNIDAD

POSTALES TUNERAS POSTALES TUNERAS 

CULTURALES

En el siglo XIX se fabricaron los primeros zapatos para el pie izquierdo y el 
derecho, pues hasta entonces los dos eran iguales… Un gúgol es un 1 
seguido de 100 ceros, y es el término que inspiró el nombre del 
buscador Google… Solo cinco personas mueren al año por ataques de 
tiburones, frente a las 845 que fallecen en erupciones volcánicas y a las 10 
mil a causa de rayos... Los jueces visten de negro desde 1694, cuando 
se pusieron de luto por la muerte de la reina María II de Inglaterra… En 
el año 59 a. C., el Acta Diurna de Roma, precursora de los actuales diarios, 
incluía referencias a los matrimonios y divorcios de las personalidades de 
la metrópoli… Difalia es el nombre que recibe la anomalía congénita 
de tener dos penes… El ferrocarril transiberiano tarda una semana en 
recorrer los nueve mil kilómetros que separan a Moscú de Vladivostok…

INTERNETiciasINTERNETicias
Camberra, Australia.- Un sospechoso de haberse 
robado y tragado varios anillos de gran valor de una 
joyería de esta ciudad permanece detenido en una 
estación de policía en espera de que… ¡pase por el 
baño! Según testigos, el hombre se acercó a una 
vidriera, tomó las joyas y echó a correr. La dueña lo 
persiguió y, al no poder alcanzarlo, llamó a los agentes, 
quienes lo atraparon, pero no pudieron evitar que se tragara las alhajas. Fue 
acusado de robo, y la fianza no se la otorgarán hasta que lo robado termine 
su recorrido por el sistema digestivo.

Es mejor ser odiado por lo que eres, que ser amado por lo 
que no eres.

                          Marilyn Monroe (actriz norteamericana)                          Marilyn Monroe (actriz norteamericana)

¿Cuáles fueron tus inicios para el libro publicado en La Habana (que le Tus dibujos también buscan educar a 
en dicho arte? gustaba mucho) cumplí mi cometido y me las nuevas generaciones…  

embullé a ilustrar sus canciones, pero con Todo el mundo me dice: “No Ese es uno de mis objetivos, al igual que 
otros matices. conocía esa faceta”, pero dibujo fue de Teresita. Pero mis trabajos no solo se 

desde que era niño. Cuando ¿Cómo recuerdas a Teresita? parecen a sus mensajes, pues aporto mi pro-
venían a casa los amigos de mis pia interpretación y me documento antes de Era una mujer maravillosa. Cuando tú lle-
padres, me decían: “Haz un gara- realizar cada ilustración y, en consecuencia, gabas a su morada en La Habana, si había bato”, y yo sacaba una figura. los animales y las flores que reflejo poseen un radio o un televisor encendido, ella lo apa-Años después, con Alexis Rose-

rasgos de la vida real, sin desdeñar la imagi-gaba porque decía que lo más importante lló y otros profesores, aprendí un 
nación. poco de pintura, pero no me dedi- eran sus amigos. Vivía en una casita humil-

Me llama la atención que trabajas con qué profesionalmente a eso. Sin de, que tenía la “cerca sin brillo” donde “se 
embargo, he ilustrado libros y lápices de colores, ¿por qué?enredaba el coralillo”, y poseía alrededor de 
revistas, desde portadas hasta Hay quien los menosprecia, pero me gus-10 gatos y perros, con curiosos nombres. interiores. Incluso realicé esa tan mucho porque ofrecen varias posibilida-Además, le gustaba cocinar para sus visitas. labor para el periódico 26 y el des. Con la presión que les des obtienes Fue maestra de profesión y también educó poligráfico, donde trabajé nueve sombras, matices, brillos… años. con las canciones. Sus presentaciones en la Ü    Ü    Ü

¿Cómo llegó a tu vida Tere- peña del Parque Lenin y otros lugares eran Smith sueña y persevera. La expo suya 
sita Fernández? clases para los niños. Así les inculcaba valo- Porque tenemos el corazón feliz, exhibida 

Éramos amigos. Ella venía a en el teatro Tunas, habla de su honra a Tere-res como el amor a la naturaleza, a la vida, a 
Las Tunas y recorríamos dife- sita Fernández, esa amiga que lo acompaña Martí y a la Patria. Era muy martiana y cris-
rentes lugares como la casa de en el recuerdo. La fantasía encuentra en él a tiana. No tuvo hijos, pero amaba a los 
Blanquita Becerra y El Cornito. un discípulo fiel.pequeños y su obra lo demuestra, aunque Pasaba tiempo con ella cuando 

también escribió música para adul-iba a La Habana. Así, en 1989 
tos. surge la idea de hacer un libro 

con sus canciones y que yo las ilustrara. Se ¿Te parece que hoy se reveren-L VISITAR su casa entendí la esencia 
titula Porque tenemos el corazón feliz. cia lo suficiente su obra?de ese corazón entregado a la cultura y 

Después publiqué otro que se llama al buen hacer. Begonias, malangas, hele- Sí, es imperecedera. Mucha gente 
Fauna Cubana, en el cual reflejo con tinta chos, cactus, coronas de Cristo…, hasta un conoce sus canciones y se las canta 
las principales especies de la naturaleza en árbol de higo y un canario acompañan el a los hijos. Sueño con hacer un disco 

patio de su vivienda, casona grande como la nuestro país, como si fuera un libro para colo-
en el que artistas tuneros interpreten rear, y debajo una nota con datos del anima-magia que lo habita. 
temas de ella. lito.  Al final, se vislumbra un aula pequeña, 

¿Solo ilustras textos para pero bien diseñada para sus clases de También realicé un juego de la solterona, 
niños?Inglés y, en el interior del hogar, pulcritud, que tuvo gran aceptación y se imprimió en 

No, he realizado ilustraciones que organización y arte. Una foto de él con la nuestro poligráfico. Después hice uno con 
Prima Ballerina Assoluta Alicia Alonso, a juz- animales para el poligráfico de la Isla de la no necesariamente se dirigen a 
gar tomada en estos predios, cuelga cerca Juventud. Pero con la Computación y el Dise- infantes, como la expo Cosas en la 
del escritorio junto a una serie de detalles de ño Gráfico e Informacional dejé un poco cabeza, que preparo en la actuali-
extremada belleza. atrás el dibujo y me dediqué al diseño com- dad. Pero me dedico más a ellos. 

putarizado. Aunque Jorge Luis Smith dijo en público Para la editorial Sanlope, por ejem-
recientemente, luego de probarse como can- ¿Qué razón te hizo abrazar nuevamente plo, ilustré el libro Vinagrito y otras tante sin serlo, que “solo cuando uno es viejo esa pasión? canciones, unos títulos de la colec-se le ocurren estas cosas”, tiene todo un En el confinamiento me acordé de una ción Pequeño Príncipe, entre otros. currículo de entrega a la cultura. Lo mismo caja de lápices de colores que estaba guar- Hablemos un poquito de tu voca-como director del teatro Tunas por varios dada y empecé a dibujar. Tenía el sueño de calendarios, que al frente de la Peña de la ción hacia la Pedagogía. realizar retratos de mujeres con el cabello Década Prodigiosa (por más de una década Inicié como maestro a los 16 años lleno de cosas y me dije, este es el momen-en el gusto popular), o en otros quehaceres. e impartí ciencias a quinto grado to. Con eso empecé... 

Pero hoy hablaremos de una faceta hasta que me gradué de la escuela Siempre quise agregar a un niño (a) y a un menos conocida, la de ilustrador, esa suerte de idiomas. Estudié Inglés y comen-adulto mayor. Pintando los accesorios de de oficio que lo llevó a conocer a la cantauto-
cé a dar la asignatura en Secundaria una pequeña en el pelo, le incluí a Vinagrito ra Teresita Fernández y a colorear juntos 

y entonces supe que a Teresita debía hacer- Básica. Hoy doy clases de ese idio-sueños de fantasía para deleite de infantes y 
le el otro retrato. Guiándome por el anterior adultos. ma en casa. 

Por Yelaine Martínez Herrera
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En el planeta existen varios países 
que, a lo largo de los años, han teni-
do diferentes nombres. Estos son 
algunos ejemplos de África, Asia y 
Europa. 
Siam > Tailandia (1948)
Ceilán > Sri Lanka (1972)
Dahomey > Benín (1975)
Alto Volta > Burkina Faso (1984)
Birmania > Myanmar (1989)
Persia > Irán (1935)
Timor Oriental >Timor Leste (2002)
Holanda > Países Bajos (2020)
Rodesia > Zimbabue (1979)
Cape Verde > Cabo Verde (2013)
Islas Gilbert  >Kiribati (1979)

El agujero más profundo excavado por 
el hombre está en la península de Kola, 
en Rusia, y tiene 12 mil 262 metros de 
hondura (más de 12 kilómetros). Los  
ingenieros tardaron casi 20 años (1970-
1989) en perforarlo con un taladro de 
tres rotores que extraía material en la 
medida en que avanzaba. La obra se 
detuvo cuando las temperaturas de casi 
200 grados amenazaban con fundir 
algunos componentes de los equipos. La profundidad 
conseguida representa alrededor de un tercio del espesor de la 
corteza terrestre, cuyo grosor se calcula en 35 kilómetros. 

E s t a  f o t o  d e l  
centro de la ciudad 
de Victoria de las 
Tunas no tiene 
fecha, pero, según 
mis cálculos, debe 
de haber s ido 
tirada después de 
1930, pues, como 
se observa, ya la esquina norte del parque Vicente García 
había sido seccionada para permitirle el paso a la Carretera 
Central, inaugurada en 1931. La parte del parque que quedó 
aislada se tomó luego para emplazar allí el busto de José 
Martí, frente a la Biblioteca Provincial. ¿Será donde aparecen 
varias personas agrupadas y un coche automotor del modelo 
trespatás? Detalles de la época son los bancos de madera y 
metal del parque y las antiguas columnas frontales del correo. 

ANTES Y AHORA

RÁPIDAS DEL SABER
EL HOYO MÁS PROFUNDO

La fantasía ilustrada de Teresita y Smith La fantasía ilustrada de Teresita y Smith 
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Las oficinas de Registro de Con-
sumidores en la provincia de Las 
Tunas (Oficoda) ejecutan un pro-
ceso de organización para actua-
lizar las listas de los usuarios. De 
la libreta de abastecimiento que-
dan suprimidos quienes salgan 
del país por más de 90 días, ya 
sea de misión, otros trabajos, 
estudios y asuntos personales, 
con permiso de residencia en el 
extranjero o con carácter perma-
nente.

Marilín Jomarrón Miranda, 
directora de Comercio Estatal, 
aseguró a 26 que esa disposición 
siempre estuvo reflejada en la 
propia libreta, en la parte poste-
rior, pero no es hasta ahora que 

las oficinas y darle baja, total o Las Tunas recibió una lista de se aplica con total rigurosidad.
temporalmente. Es necesario 10 mil 800 personas para depurar 

“El comercio en nuestro país aclarar que una vez que las per- y todos los municipios han culmi-
trabaja por el perfeccionamiento  sonas regresen de su viaje, inme- nado este proceso, excepto el 
-argumenta Marilín- y como está diatamente pueden acudir a las territorio capital, donde aún res-
legislado en la Resolución 78 e mismas oficinas a darse alta”. tan cerca de tres mil 200 habitan-
impreso en la libreta de cada con- tes.Esta medida, que ya se aplica sumidor, vamos a velar porque se en la provincia, tiene como objeti- Los demás servicios de Ofico-
cumpla el deber del jefe de núcleo vo hacer una depuración de los da, como las dietas, continúan 
que es mantener a los clientes usuarios a fin de lograr una distri- vitales, aunque en estos momen-
actualizados. bución equitativa de los alimen- tos el personal está concentrado, 

tos, en medio de la difícil situa-“En caso de que no esté el res- fundamentalmente, en la actuali-
ción que hoy enfrenta la econo-ponsable de núcleo, otro miem- zación de las listas de consumi-
mía cubana.bro posee la facultad de ir hasta dores.

Actualizan registro de consumidores
Por Luz Marina Reyes Caballero y
Yuset Puig Pupo

de acceso a recursos indispen-
sables podrán encontrar acce-

Un nuevo Centro Comercial sorios como neumáticos, cáma-
en el que se expenderán insu- ras, traseros de tractores, fertili-mos para el sector agropecua-

zantes, sacos de malla, botas y rio en Moneda Libremente Con-
machetes, entre otros”, informó vertible (MLC) abrió sus puertas 
Roberto Salas Pérez, director en esta provincia. La tienda posi-
del centro inaugurado.bilitará que las cooperativas y 

los productores que tengan El directivo notificó que previo 
financiamiento en esa moneda a su apertura se realizó un pro-
puedan respaldar su proceso ceso de consulta productor a 
productivo con la compra de productor con el fin de conocer 
insumos y equipamientos. A la sus demandas, “las que fueron 
inauguración asistió el vice enviadas a las instancias de 
ministro primero de la Agricultu- este Ministerio y paulatinamen-ra, Ydael Jesús Pérez Brito.

te se irán incorporando los 
El establecimiento, que perte- recursos a la red comercializa-

nece a la Empresa de Suminis- dora para que accedan a ellas 
tros Agropecuarios, del Grupo las entidades productivas”.
Empresarial de Logística del 

Actualmente, según datos ofi-Ministerio de la Agricultura (Gel-
ciales del Departamento de ma), responde a la estrategia 
Fomento y Desarrollo Coopera-de recuperación económica en 
tivo en la delegación tunera de el escenario pos-Covid-19 y 
la Agricultura, 108 cooperativas contribuirá a sustituir importa-

ciones. A su vez constituye un de esta provincia tienen sus 
incentivo para aumentar la pre- cuentas en MLC, dos en el 
sencia de producciones nacio- Banco Popular de Ahorro y el 
nales en mercados foráneos resto en el de Crédito y Comer-
con el objetivo de adquirir MLC. cio, por lo que tienen la posibili-

“Quienes cuenten con liqui- dad de acceder a estos insu-
dez para esta nueva alternativa mos con sus tarjetas.

Nueva modalidad de
venta a los agropecuarios 

Por Luz Marina Reyes Caballero

peso de la camiseta no debe vani, Yordanis, Quiala, Yoelkis, La probada clase de Vera fue 
demasiado para los bateadores obviarse jamás como factor clave Yhonson, Yudiel y Larduet.

en momentos decisivos. tuneros, que apenas pudieron PAPELES CAMBIADOS
conectar cuatro imparables y ter-Contra ese obstáculo le fue Sin embargo, más de una déca-
minaron perdiendo el choque 6x1. imposible luchar a los Leñadores da después el presente de Las 
Andrés Quiala, con jonrón y sen-del 2008, un grupo de peloteros Tunas y Santiago de Cuba es 
cillo, fue el único que consiguió en el que se mezclaban consa- muy distinto. Las Avispas apenas 
descifrar al as santiaguero. A grados ilustres y figuras menos le están poniendo fin a 11 años 
pesar de permitir solo dos limpias establecidas que ya enseñaban fuera de la postemporada; en 

su calidad. con cinco jits en 7.0 entradas, tanto los Leñadores vienen de 
Yoelkis Cruz cargó con el revés. tres podios consecutivos, en un A diferencia del año anterior, 

período ganador de cuatro años Juego 2: Muy distinto fue el cuando Las Tunas había alcanza-
que incluye el título conseguido do a última hora su histórica pri- segundo partido de la serie. Los 
en 2019.abridores Ormari Romero y Ubis-mera clasificación en Ciego de 

Ávila, durante la Serie 47 se con- ney Bermúdez apenas pudieron La escuadra de Pablo Civil sale 
Granma-Industriales (1:00 pm) y siguió con relativa comodidad el box ahora como favorita, si bien la sostenerse en el y, tras un 
un día después Matanzas- avance a la postemporada. Esa ausencia de su as Carlos Juan verdadero festival de bateo, el 
Cienfuegos (10:00 am).  circunstancia, que le restó tensión Viera deja muy comprometido al juego llegó al octavo episodio OS equipos muy distintos de 

staff abridor. El zurdo Yudiel competitiva al equipo, y las lluvias RADIOGRAFÍA DE UN       igualado a 11 carreras. En ese los que se vieron las caras en 
Rodríguez, ganador de 12 juegos interminables que afectaron el ini-PLAY OFF inning, el bullpen tunero hizo la Serie 47 animarán uno de los 
en la fase regular, será entonces cio del compromiso ante Santia- aguas y las Avispas fabricaron Una sola vez han cruzado sus duelos de cuartos de final de la 

go, influyeron en el desbalancea- la principal carta de triunfo, con decisivo racimo de ocho anotacio-caminos Santiago de Cuba y Las presente temporada del béisbol 
do desenlace de 3-0. Yoalkis Cruz y Alejandro Meneses Tunas en play off. Sucedió en los cubano: 13 años después, Las nes, hasta imponerse 19x11.

como muy probables abridores Así fue la segunda experiencia cuartos de final de la temporada Tunas buscará revancha ante Los Leñadores batearon nada de los juegos dos y tres.2007-2008, en la que el equipo Santiago de Cuba tras el 3-0 con- de un equipo tunero en postem- menos que 21 imparables, entre 
Después de que los Yaquis de dirigido por Antonio Pacheco fue seguido entonces por las Avispas, poradas: ellos dos cuadrangulares de 

el mejor del campeonato de prin-camino al último de sus ocho títu- Obregón fueran eliminados en el Juego 1: Dánel y uno per cápita de Quiala y  El 28 de marzo de 
sexto juego de las semifinales de cipio a fin.los nacionales. 2008, el estadio Guillermón Mon- Henry.
la Liga Mexicana del Pacífico, Las Avispas dominaron la zona Los santiagueros completaron cada acogió por fin el juego 1 y los Juego 3: El 31 de marzo las Viera quedó disponible para oriental con balance de 61-29, por el martes la barrida ante los Pira- Leñadores saltaron al terreno con acciones se trasladaron al parque regresar a Cuba. Sin embargo, tas de Isla de la Juventud y certifi- delante de Villa Clara (55-33) una alineación temible: Andrés Julio Antonio Mella, donde los visi- esto no quiere decir que regresa-caron su avance a la postempora- Ciego de Ávila (53-37) y Las Quiala (CF), Yordanis Alarcón tantes cayeron rápido sobre los rá de inmediato, pues todo Tunas (49-41). Los pareos de da por primera vez en 11 años. (3B), Dánel Castro (2B), Joan Car- envíos de Yoendri Molina, a quien depende de encontrar lo más rápi-cuartos de final fueron entonces Con 43 victorias y 32 derrotas, los los Pedroso (1B), Osmani Urrutia le anotaron tres carreras en el do posible algún vuelo hacia Santiago-Las Tunas y Villa Clara-dirigidos por Eriberto Rosales (BD), Henry Urrutia (RF), Yorda- segundo acto. Ubisney se reivin- Cuba. La situación con la Covid-Ciego.exhiben idéntico balance que Las nis Scull (CF), Alexánder Guerre- dicó con un relevo largo de 6,2 19 dificulta sobremanera ese trá-Tunas, aunque al haber ganado ro (SS) y Yosvani Alarcón (C). El En el duelo entre elencos cen- entradas, pero los demás no mite.4-1 el compromiso particular, con- trales, los Azucareros se llevaron diestro Yoelkis Cruz, que llegaba pudieron frenar a la “nueva apla-cluyeron en la cuarta posición y match El miércoles, en declaraciones 3-2 el  ante los Tigres, mien- con envidiable balance de 13-1, nadora” y Santiago completó la enviaron al quinto escaño a los de se ganó el derecho de lanzar el tras que un Santiago liderado por exclusivas desde México, el inter-barrida con éxito de 10x5.Pablo Alberto Civil. encuentro inicial.Norge Luis Vera y Alexei Bell se nacional tunero dijo que hasta ese 

El relevista Alberto Bicet se impuso por barrida de 3-0 frente momento no se sabía nada en Ambos conjuntos se verán las Sin embargo, por el bando con- apuntó el triunfo, a pesar de al Las Tunas que dirigía Ermidelio caras  desde  las  10:00 am  del torno a su regreso, aunque ase-trario escaló el montículo un soportar siete incogibles en 3,2 Urrutia. guró que le había pedido al equi-próximo martes en la burbuja del gigante llamado Norge Luis Vera. 
innings. Henry Urrutia, con triple po que le reservaran en el primer estadio 5 de Septiembre, en Cien- Luego, en semifinales, las Avis- Y, para defenderlo, Antonio 
y jonrón en tres turnos, fue el fuegos, donde también disputa- vuelo disponible.pas se deshicieron 4-2 de Villa Pacheco  alineó  otra  tanda  de 
mejor por el elenco local.rán un boleto a semifinales los Clara y ya en la disputa del título miedo: Ronnier Mustelier (3B), Una vez en Cuba, tendrá que 

Gallos de Sancti Spíritus y los De aquella serie de hace 13 destrozaron 4-0 a los Vegueros Héctor Olivera (2B), José Julio cumplir con los protocolos de 
Vegueros de Pinar del Río (miér- de Pinar del Río. años, repetirán ahora 12 jugado-Ruiz (1B), Rolando Meriño (C), seguridad sanitaria, o sea, cinco 
coles/1:00 pm). res. Por Santiago lo harán Alberto Alexei Bell (RF), Pedro Poll (BD), días de aislamiento y al menos Si algo tendrán de su lado las 

Bicet, Danny Betancourt, Edilse Luis Miguel Navas (SS), Reutilio En la otra sede, el parque José uno  o  dos  más  hasta  que  lle-actuales Avispas será la herencia 
Silva y Pedro Agüero; mientras Antonio Huelga, de Sancti Spíri- gue el resultado de la segunda Hurtado (CF) y Maikel Castella-tremenda del equipo con mejores 
por Las Tunas estarán Dánel, Yos-tus, chocarán el propio martes nos (LF).   prueba  PCR.números en postemporada: el 

LEÑADORES VS. AVISPAS

Por Dubler R. Vázquez Colomé
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Por la revancha, 13 años despuésPor la revancha, 13 años después



es oscuro y todavía están haciendo “Nosotros atendemos las reses. No 
carecen de comida ni de agua fresca. algo”.

En el camino que une a La Piedra con Siempre priorizamos el alimento animal Gustavo siempre sonríe y se labra su 
Barranca, ambas comunidades del y ahora estamos pensando en sembrar propio destino desde que recibió tierras municipio de Las Tunas, hay una king grass”.en usufructo en la cooperativa de crédi-pequeña loma que para muchos carece ¿Qué hace para que sus cultivos tos y servicios Josué País García. Ahí de significado; mas para Gustavo Car- estén tan saludables?nombró a su finca La Montaña.menate Carmenate esa es su Sierra 

“El secreto está en que luchamos por “Tengo 40,20 hectáreas. De ellas, hay Maestra, el lugar que siempre anheló 
una finca sostenible y agroecológica. tener y en el que libra el mejor y más 34 dedicadas a la ganadería, con pas- No se ha logrado todavía, pero se ve el duro desafío. tos naturales. Se plantaron dos de caña avance. Aquí solamente se usan pro-

para la alimentación de los animales y “Es un combate difícil de verdad, ductos biológicos. En el 2020 no hubo 
hay dos más para la siembra de granos, como se dice por ahí, de león pa’ mono. fertilizantes para el frijol e hicimos una 
como parte del Proyecto Prodecor. buena campaña. Al maíz lo afectó la Cuando llegamos, los vecinos decían 

que no durábamos ni dos meses y ya palomilla, pero no estuvo tan malo en “También cosechamos boniato, yuca, 
comparación con otras fincas.llevamos 10 años. Eso era un marabu- plátano burro y otros. Aquí hay de todo 

zal espeso que no había quien entrara. “Aquí un niño puede comer cualquier lo que necesita un campesino, incluyen-
Hasta hicimos carbón para venderle a cosa, porque son cosechas sanas. Apli-do dos pozos, el de agua potable y otro 
la Empresa Agroforestal. Solo nos que- co productos de la Empresa Labiofam, que garantiza el líquido para el ganado dan ocho o nueve hectáreas infestadas como nicosabe, tricosabe, turisabe, el año entero”.de manera moderada. Se labora en vaca y me ha dolido bastante, porque beauberia bassiana y trichoderma, un 

¿Tiene muchos animales?ellas y se usan como potrero para el era una de las mejores que tenía y de hongo muy efectivo en el control de 
“Unos cuantos. Son 66 reses entre otros hongos”.ganado. las que más leche daban”.

grandes y chiquitas; o sea, vacas de ¿Se siente feliz con lo que ha cons-“En el resto de mis tierras uno puede ¿Cómo está esa producción?
ordeño, toros de ceba, toretes, novillas correr descalzo, fíjese si se ha trabaja- truido?“En mi finca se entrega leche todo el 
y terneros. Criamos carneros, gallinas, do duro, especialmente mis dos hijos año. No ha andado muy bien, pero espe- “Le respondo con una frase sencilla: 

que son muy buenos; jóvenes, pero cerdos, pavos… Eso es muy bueno, ro cumplir el plan. Eso le hace falta al ¡lamento mucho la edad que tengo! Me 
luchadores y sacrificados. Nos levanta- solo que hay que vivir atrás de los ani- país y a uno, pues se vive del salario de sobran las ganas de hacer y ahí están 
mos a las 4:00 de la mañana y a veces ese renglón, que se paga lo suficiente.males. “No hace mucho me robaron una los resultados”.

Un movimiento en torno a la 
ceba de toros involucra a los 
ganaderos de la finca La Auro-
ra, ubicada en el municipio de 
Puerto Padre. El empleo de una 
estrategia que garantiza la auto-
suficiencia alimentaria de los 
animales es su carta de triunfo. 
Con ella alcanzan altos rendi-
mientos y se ubican entre los 
mejores planteles de su tipo en 
el territorio.

En virtud de esta fórmula, seis teicas cubra todo el suelo de la 
hectáreas de tierra se conciben parcela, “cada metro es logrado 
para sembrar y cosechar la pro- con empeño y voluntad”, insiste 
teína que los engorda durante Grass.
su estancia aquí. “Llegan des- El desarrollo estabulado de 
mejorados, con apenas unos 70 bovinos con rutinas claras y cer-
kilogramos y en varios meses teras lo hacen posible. “A las 
sobrepasan los 430”, dice orgu- 6:00 de la mañana salen para 
lloso Jorge Grass Parra, jefe de los cuartones, a las 10:30 am 
la Unidad. Nos esforzamos para que no les te. Aquí el índice de superviven-Sus 30 toros comen más hier-los recogemos y les ponemos 

cia no preocupa. El animal que falte el alimento ni el agua y tam- ba que pienso, pues el mejor ali-De visita por estos predios es toda la proteína que requieren. 
llega a nuestra finca se salva”.bién incluimos en los cultivos mento se halla en sus predios: fácil notar todo el esfuerzo que Luego, a las 2:00 pm regresan 

especies medicinales”, argu- moringa, tithonia, morera, king Aunque ellos cuentan con sus ponen sus trabajadores para al potrero hasta que cae la tar-
grass y pasto estrella.menta el finquero. siembras, la estrategia no termi-que el verdor de las plantas pro- de; por eso son los resultados. 

na ahí. Roberto alega que “hay Roberto Reyes García, espe-
24 cuartones, todos con cerca cialista en Ganadería en la Uni-
eléctrica y, además, 62 hectá-dad Empresarial de Base de 
reas para hacer bloques de Puerto Padre y voz autorizada 
heno. Hemos realizado en el en estos campos, afirma que “el 
año unas 10 mil 500 pacas de toro estabulado engorda por 
las 20 mil previstas para el dos, porque tiene diariamente 
período de seca. Hay déficit de sombra, agua y la comida funda-
soga, pero mientras, lo hace-mental. Mientras, el que está en 
mos a granel y lo guardamos en el potrero a veces demora casi 
los almacenes para que no se dos años para alcanzar lo que 
pierdan las propiedades”.este aumenta en apenas nueve 

Estos trabajadores no se dan meses”.
por vencidos, su constancia en 

Para el actual lote de 30 ya se desarrollarse ahora va más allá 
definió la fecha de comercializa- del engorde de reses. Se perfi-
ción. Jorge Grass vaticina que lan en la construcción de un 
para agosto adquirirán el peso módulo pecuario “con naves 
ideal y entonces otros animales destinadas a cebaderos de car-
entrarán en “La Aurora” para neros, chivos, conejos y pollos 
cebarse. “Estos toros prometen para el autoabastecimiento del 
más carne que los anteriores colectivo y lo que haga falta. 
porque son cebúes, los otros También tenemos cultivos de 
eran Holstein. yuca, boniato, frijoles y otros ren-

glones. Lo importante es produ-“Ya los actuales superaron la 
cir todo cuanto sea posible. Esa edad más difícil, ahora lo que 
es la misión”.necesitan es comer lo suficien-

Por Luz Marina Reyes Caballero
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Texto y foto: Yenima Díaz Velázquez

A Gustavo no se le quitan los deseos de trabajar

Jorge Grass Parra.

“La Aurora” no renuncia a la ceba de toros“La Aurora” no renuncia a la ceba de toros
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